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КОРОТКОЙ СТРОКОЙЦИФРА ДНЯ:

задолжали 
жители области 
за капитальный 
ремонт 
многоквартирных 
домов

601 млн. руб.

13 млн. рублей 
на Новый год

Такую сумму планируют потратить кировские власти на оформление Театральной площади и главных улиц 
областного центра к новогодним праздникам. Стоимость новогоднего оформления в этом году более чем в два 
раза превышает траты на оформление города в преддверии наступления 2015 года и бьет все рекорды преды-
дущих лет.  Для сравнения: в Нижнем Новгороде оформление к праздникам обойдется городской казне в 5,3 
миллиона рублей, в Калининграде — в 5,2 млн., в Уфе — в 6,95 млн., а в Омске и вовсе в 0,64 миллиона рублей. 

В России введут 
налог на смерть?

Депутаты против 
микрозаймов

С такой инициативой вышли работники ритуальной сферы. По их замыслу, россияне должны сами заботиться 
о своих похоронах с помощью ежемесячных отчислений с момента поступления на работу, платить которые, 
по всей видимости, придется практически всю сознательную жизнь. Связано это с тем, что выделяемых госу-
дарством 5,5 тысячи рублей некоторым категориям населения, по мнению работников отрасли, на погребение 
явно недостаточно, так как гарантированный перечень ритуальных услуг очень скуден и не отвечает запросам 
граждан, передает «Московский комсомолец». 

Депутаты от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ готовятся внести в Государственную Думу законопроект, 
запрещающий работу микрофинансовых организаций. По мнению авторов законопроекта, МФО не выпол-
няют задачу, которая изначально ставилась перед ними, по повышению доступности финансов для граждан 
в небольших населенных пунктах, так как работают они только в городах с населением от 50 тысяч человек. 
Вместо этого микрокредиторы загоняют людей в долговую кабалу. 

ТЕМА 
НОМЕРА:

Хочешь получать газету 
«Время справедливости 
на Вятке»? Подпишись!
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Станет ли Вятка снова судоходной?  И нужно ли 
это нам?
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Против одной из управляющих 
компаний города Кирова 
за двойные квитанции могут 
возбудить дело  

Депутат Госдумы Вадим Бело-
усов (фракция «Справедливая 
Россия»),  представляющий в 
парламенте Кировскую область, 
рассказал, как нужно решать 
проблемы сельскохозяйственной 
отрасли. Белоусов — заводча-
нин, производственник. В про-
шлом — руководитель компании 
«Макфа», одного из крупнейших 
мировых производителей мака-
ронных изделий и муки. Вадим 
Владимирович рассказал, как 
создать предприятие мирового 
уровня и повысить рентабель-
ность сельского хозяйства. А еще 
посоветовал, каких ошибок мож-
но избежать начинающему пред-
принимателю.

— Вадим Владимирович, 
вы для Кировской области, 
можно сказать, человек но-
вый. Однако в Госдуме вы 
далеко не новичок. Расска-
жите о приоритетах в вашей 
работе. 

— В первую очередь, в 
Госдуме я представляю ин-
тересы Кировской области, 
кировчан — людей, кото-
рые мне это право довери-
ли. Во-вторых, конечно, это 
законотворческая деятель-
ность, поскольку нижняя 
палата парламента — выс-

ший законодательный орган. В-третьих, 
еще один приоритет, как члена аграр-
ного комитета — защита интересов кре-
стьян. 

— Судя по законопроектам на сайте 
Госдумы, соавтором которых вы явля-
етесь, вы активный участник законода-
тельного процесса...

— Я участвовал в разработке более чем 
50 законопроектов. Многие из них соци-
ально значимые, есть проекты, которые ка-
саются агропромышленной переработки и 
сельского хозяйства. 

Кроме того, участвую в проведении 
«круглых столов», в слушаниях Госу-
дарственной Думы, являюсь председа-
телем экспертной группы «Развитие 
аграрного комплекса» экспертного со-
вета фракции «Справедливая Россия», 
а также вхожу в состав Российско-Бе-
лорусского парламента, который про-
водит совместные заседания в Минске 
и Москве.

— К слову, о сельском хозяйстве. С 
2018 года в России изменится уровень 
софинансирования аграрной отрасли из 
федерального бюджета. Теперь ее объем 
будет в строгой зависимости от уровня 
обеспеченности конкретного региона. 
Проще говоря, чем богаче регион, тем 
ниже финансирование аграриев...

— Да, таким образом, основная финан-
совая нагрузка ляжет на субъекты Фе-
дерации. Пока это в основном коснулось 
высокообеспеченных регионов: Москвы, 
Татарстана, Тюменской области, где уро-
вень федерального финансирования сни-
зился до 5%. 

— На ваш взгляд, будет ли эта тен-
денция продолжена и возможен ли еще 
больший перекос в сторону регионов? 
Кировскую область, к слову, это пока 
не коснулось, но наши аграрии уже за-
явили о недостаточном финансировании 
отрасли.

— С точки зрения депутата, который 
представляет интересы Кировской обла-
сти, закон хороший, потому что регион ни-
чего не теряет, а только приобретает. Если 
регион более богатый, у него уменьшается 
софинансирование, но, может быть, это и 
правильно, потому что у нас единая страна 
и должны быть единые подходы к форми-
рованию финансовой базы, в том числе и в 
сфере сельского хозяйства. Я думаю, ини-
циатива приживется, посмотрим на даль-
нейшую практику и правоприменение. Но 
все же более правильными и перспектив-
ными, на мой взгляд, являются погектар-
ная поддержка и финансирование на литр 
молока.

Окончание на стр. 3.

Почти 25 лет кировская 
пенсионерка не могла получить 
удостоверение ветерана труда

стр. 4

В. Белоусов: «Государство должно 
помогать аграриям»
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ПОЛИТИКА ВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

С жалобами на получение 
двойных квитанций на оплату 
услуг ЖКХ к Белоусову обрати-
лась жительница дома № 113 по 
улице Пятницкой города Кирова. 
По ее словам, договор на управ-
ление многоквартирным домом 
с Управляющей компанией Ок-
тябрьского района г. Кирова был 
расторгнут еще в 2014 году, од-
нако УК продолжила начислять 
собственникам плату за комму-
нальные услуги. Это привело к 
тому, что жильцы дома получа-
ли платежные документы и от 
действующей, и от предыдущей 
управляющих компаний. 

Как отметил Вадим Белоусов, 
действия организации по выстав-
лению квитанций за неоказанные 
услуги ЖКХ неправомерны: 

— Во многих регионах подоб-
ные действия со стороны управ-
ляющих компаний становились 
основанием для возбуждения 
уголовных дел по факту мошен-
ничества. Тем более, насколько я 
понимаю, случай не единичный. 
Есть закон, по которому человек 
обязан заплатить. Он заплатил, 
а потом получает еще одну пла-
тежку — это противозаконно. Для 
начала мы обратимся в областную 
прокуратуру для проведения про-

Такое заявление сделал депутат Государственной Думы 
от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ Вадим Белоусов 
во время приема граждан в Кирове.

имущества, плата за содержание 
имущества и коммунальные услу-
ги, по словам Белоусова, с жиль-
цов взиматься не должна.

— По действующему договору 
ссуды имущества проживающие в 
этом доме не должны оплачивать 
коммунальные услуги. Однако 
квитанции регулярно им прихо-
дят. Тарифы на получение услуг 
и обслуживание также завышены, 
потому что при выборе управляю-
щей компании собственник дома 

не исходил из принципа эконо-
мии. Теперь жильцы получают 
квитанции на уплату по 6 — 7 
тысяч рублей ежемесячно. Будем 
разбираться. 

По словам депутата, вопросы 
ЖКХ занимают порядка 80 про-
центов всех обращений. Большую 
долю из них удается решить. Как 
отметил Белоусов, с высокой сте-
пенью вероятности удастся ре-
шить и вопросы, озвученные во 
время приема в Кирове. 

верки по данному факту. 
А если вопрос не будет 
решен в текущем поряд-
ке, будем обращаться в 
правоохранительные ор-
ганы для возбуждения 
дела. 

Кроме этого, Вадим 
Белоусов готовит заявле-
ние в областную проку-
ратуру для проведения проверки 
и по обращению еще одной жи-
тельницы города Кирова, про-
живающей в доме № 10 по улице 
Азина. Кировчанка пожаловалась 
на незаконное начисление Вят-
ской управляющей компанией 
платы за содержание и обслужи-
вание квартир. Поскольку между 
жильцами дома и собственником 
— муниципальным учреждением 
«Специализированные дома вете-
ранов» — заключен договор ссуды 

Против УК Октябрьского 
района города Кирова могут 
возбудить уголовное дело

На дне
Первый пароход на Вятке по-

явился в 1855 году, регулярное 
судоходство запустили купцы 
шесть лет спустя. Через несколь-
ко лет вятский купеческий флот 
стал одним из крупнейших в бас-
сейне реки Камы. А уже в 1900 
году по грузо- и пассажиропере-
возкам он составлял серьезную 
конкуренцию железной дороге. 
Просуществовал он, правда, 
недолго. В 1918 году флот был 
национализирован, и все иму-
щество купцов перешло в состав 
Вятского речного пароходства. 

К концу 1980-х годов объ-
емы перевозки грузов по Вятке 
превышали 10 миллионов тонн, 
пассажиров насчитывалось до 
1,5 миллиона человек. По реке 
проходили более 130 судов еже-
годно. В 2003 году, не выдержав 
конкуренции и не вписавшись в 
новую экономическую модель, 
Вятское речное пароходство 
обанкротилось. В итоге из 288 
единиц флота на реке осталось 
20 барж и 10 теплоходов. Да и 
те впоследствии были проданы 
в частные руки практически за 
бесценок — 1,3 миллиона ру-
блей.  

Теперь «вятский флот» — это, 
кроме транспортных судов, не-
сколько прогулочных теплоходов 
с небольшой осадкой. Да и они, 
сбившись с фарватера, рискуют 
сесть на мель. То, что река мелеет, 
уже заметно даже неспециали-
стам. Буквально прошлым летом 
Вятку в черте города можно было 
перейти по колено вброд, да еще 
и отдохнуть посредине реки на 
песчаном островке. Какое уж тут 
судоходство. 

Шкурка выделки 
стоит?

Впервые о возрождении вят-
ского судоходства заговорили в 
2011-м. Но как это часто бывает, 
поговорили да разошлись. Циф-
ры и тогда для региона были не-
подъемные: по оценке правитель-
ства области, требовалось около 
30 — 40 миллионов ежегодных 
вложений на протяжении 10 лет и 
более чем 70 миллионов в течение 
первого года. А в нынешних усло-
виях этого полумиллиарда в бюд-
жете просто нет.  Хотя областное 
правительство во главе с губер-
натором заявило, что возрождать 
судоходство надо. Якобы уже и 
переговоры с Министерством 
транспорта России по финанси-
рованию этого проекта идут. Ко-
нечно, те, кто помнит, какой Вят-
ка была лет 40 — 50 назад, идею 
эту поддержат. Но ряд экспертов 
признает: былую славу Вятке уже 
не вернуть. 

— Судоходство на Вятке се-
годня никому не нужно. Есть мас-
са автомобильных и железных до-
рог, перевозки по которым, может 
быть, и не дешевле обходятся, но 
осуществляются значительно бы-
стрее. Реки необходимы там, где 
нет доступа к деревням и посел-
кам, где нет дорог, а сегодня таких 
не осталось. Если только в Сиби-
ри. Сегодня в плане грузоперево-
зок практически «умерли» Север-
ная Двина, Волга. Реки нужны 
для перевозки массовых грузов: 
нефти, угля, соли. А у нас массо-
вых грузов нет. Поэтому если в 
стране или регионе есть лишние 
деньги, то лучше направить их на 
другие дела — на помощь тем же 
пенсионерам, — уверен начальник 

кировского порта Вятского реч-
ного пароходства в 1988 — 1992 
годах, бывший мэр города Кирова 
Василий Киселев. 

Да и суммы, по словам Васи-
лия Алексеевича, на восстановле-
ние судоходства, проведение дно-
углубительных работ потребуют-
ся куда существеннее, чем пред-
ставляют региональные власти.

— Углубление на Вятке один 
раз проводили — еще в 90-х годах, 
а надо каждый год. 17 — 18 мил-
лиардов рублей нужно, чтобы его 
провести и создать технические 
участки, — считает Киселев. 

Сумма, согласитесь, для 48-мил-
лиардного областного бюджета бо-
лее чем внушительная. 

Однако возобновление лесо-
сплава по Вятке стало бы серьез-
ным подспорьем для лесозагото-
вительных предприятий. 

— Сплавлять лес по реке вы-
годнее в разы, транспортные рас-
ходы снижаются существенно. 
Для сравнения: на барже стоит 
двигатель по мощности как у Ка-
мАЗа. Баржа перевозит за раз 
800 кубов, КамАЗ — 30. Вот и 
вся экономика. Для примера ска-
жу: в 90-е годы Нагорский район 
сплавлял в год 1,2 миллиона ку-
бов по реке. Поэтому для лесни-

ков, чтобы река была судоходная, 
это интересно. Кроме того, что 
это дешевле, нашими машинами 
убиваются дороги, которые потом 
область восстанавливает, — гово-
рит руководитель одного из лесо-
перерабатывающих предприятий 
Михаил Скворцов. 

По его словам, лес по реке 
сплавляют и в соседних с Ки-
ровской областью регионах: Ар-
хангельской и Вологодской об-
ластях, Пермском крае. В нашем 
регионе лесосплав прекратился 
после того, как Вятка стала несу-
доходной. Во многом связано это 
с невозможностью пройти по ней 
даже для плоскодонных судов. 

Золотая жила
Если о возрождении грузового 

судоходства на Вятке говорить 
скорее не приходится, то водный 
туризм — актуальное направле-
ние для развития, уверен депутат 
Кировской городской Думы пято-
го созыва Алексей Кузьмин.

— С точки зрения развития ту-
ристического потенциала региона, 
безусловно, река Вятка — золотая 
жила, которая может привлечь 
туристов, подтянуть инфраструк-
туру, увеличить налогооблагаемую 
базу, — уверен Кузьмин. 

Развитие направления пасса-
жироперевозок кажется перспек-
тивным и Василию Киселеву. 
Однако, по его мнению, малове-
роятно, что вложения по дноуглу-
блению окупятся за счет тури-
стов. 

— Речные круизы — инте-
ресная вещь, но ради этого не 
стоит углублять реку и «грох-
нуть» на это кучу денег. Боль-
шие суда к нам не придут, а вот 
местные пассажироперевозки 
— это пожалуйста, — считает 
Киселев. 

Отметим, что сегодня в пуле 
вятских перевозчиков находят-
ся пассажирские суда, осадка 
которых не превышает 40 санти-
метров. Единственный туристи-
ческий пассажирский теплоход, 
который с 2012 года заходит в 
воды Вятки, — двухпалубный 
«Василий Чапаев», имеющий 
около 1,5 метра осадки. Правда, 
бывает это только в мае, в период 
половодья. 

Будут ли по Вятке вновь хо-
дить теплоходы и грузовые суда 
— вопрос дискуссионный. Но 
специалисты сходятся в одном: 
такие расходы областной бюджет 
не потянет. Нужны федеральные 
средства. 

Правительство региона предложило возродить судо-
ходство на Вятке. Оправдывает ли цель средства, чи-
тайте в нашем материале. 

Вятка судоходная: миф или реальность?



стр. 3

ИНТЕРВЬЮВРЕМЯ СПРАВЕДЛИВОСТИ НА ВЯТКЕ

Окончание. Начало на стр. 1.

— Есть еще одна тема, кото-
рую мы при всем желании не мо-
жем обойти и которая как раз и 
вызывает немалый интерес у на-
ших читателей. В свое время вы 
возглавляли крупнейшее в стра-
не предприятие по производству 
макаронных изделий и муки — 
«Макфа». Известное, к слову, 
не только на российском рынке 
— оно 6-е в мире по объему выпу-
скаемых макарон. В чем, на ваш 
взгляд, секрет такого успеха?

— Секрет успеха — долгая  и 
кропотливая работа. Мы занима-
лись созданием агрохолдинга, ра-
ботали по 6 дней в неделю, по 15 
— 20 часов в сутки. Другая важная 
часть успеха — подбор команды.  
Одно время мы с командой ча-
сто выезжали в Италию, которая 
является своего рода эталоном в 
производстве макаронных изде-
лий, где смотрели оборудование, 
изучали опыт работы зарубежных 
предприятий и постепенно созда-
ли один из лучших агропромыш-
ленных комплексов в России и 
довели предприятие до мирового 
уровня. Причем учиться ездил 
не только высший менеджмент, 
но и технические специалисты. 
Многие неоднократно были в за-
рубежных командировках. И до 
сих пор на предприятии система 
обучения, которую мы завели, 
действует. Учиться надо всегда и 
везде. Я считаю, что учеба и пере-
нимание мирового опыта позво-
ляют достичь высоких показате-
лей.

— Многое привнесли из Евро-
пы?

— Конечно. Когда мы пришли 
на макаронную фабрику 1937 
года постройки, это было про-
изводство, которое занималось 
макаронами, но в случае войны 
там смогли бы делать и порох для 
патронов. Считаю, что пищевые 
предприятия двойного назначе-
ния — это неправильно. Главная 
цель – производство качествен-
ной продукции, отвечающей всем 
требованиям. А если в мире уже 
есть успешные предприятия та-
кого же профиля, то почему бы 
не ориентироваться на них и не 
перенимать их передовой опыт? В 
результате компания, как вы пра-
вильно сказали, 6-я в мире и одна 
из самых крупных в России. 

— Когда вы пришли в руко-
водство компании, она ведь не 
была так широко известна?

— «Макфа» была создана при 
моем участии. В 1991 году, когда 
я пришел работать, мы имели не-
сколько старых заводов, которые 
практически не были представле-
ны на рынке. Это были разрознен-
ные предприятия. Всё строили 
практически с нуля, постепенно, 
с заменой оборудования, с при-
влечением новых управленческих 
кадров.

– Где, на ваш взгляд, легче 
вести бизнес – в регионах Рос-
сии или в других странах, если, 
к примеру, сравнить отношения с 
чиновниками, уровень бюрокра-
тии?

– Предприятие работало всег-
да только на российском рынке, 
за границей лишь оборудова-
ние закупалось. Я, к примеру, 
не знаю иностранных законов 
и не могу сравнивать, где про-
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ще. Конечно, мы сталкивались 
с разными ситуациями, но ста-
рались их преодолевать. За гра-
ницей, насколько я знаю, чтобы 
построить что-то новое, необхо-
димо около двух лет согласовы-
вать все документы. В России 
есть бюрократия, но проблемы 
в основном связаны не с согла-
сованием, а с контролирующи-
ми органами. На предприятии 
может проходить до 145 прове-
рок в год! Рабочий процесс это, 
конечно, осложняет. И хотя наш 
президент каждый год говорит о 
том, что нужно сокращать число 
проверок, но в реальности оно 
только растет. Это основная про-
блема, которая мешает работать, 
потому что согласование стро-
ительных или каких-то других 
проектов проходит нормально, 
есть законы, они более-менее по-
нятны, а вот надзор и проверки 
— это прямо какой-то кошмар. 
И процесс этот все утяжеляет-
ся, причем это не только в Ки-
ровской области, но и во всей 
стране. На предприятии зача-
стую необходимо держать целое 
структурное подразделение, ко-
торое будет заниматься только 
вопросами проверок. Приведу 
пример: приходит пожарный 
инспектор и говорит, что нужно 
снять решетки, приходит другой 
— и говорит, что надо решетки 
установить. Из-за таких несты-
ковок тяжело работать. Или 
другой пример: у нас на заводе 
были противогазы, с советских 
времен это было принято, нам их 
выдавали. Вдруг приходит указ, 
согласно которому надо менять 
противогазы, покупать их толь-
ко в одном месте. Выясняется, 
что на одном заводе, который 
непонятно кому принадлежит, 
вернее сказать — точно не зна-
ем, но подозреваем кому. Этих 
противогазов нужно на сумму, 
превышающую несколько мил-
лионов рублей! Вроде и налоги 
не повышают, но... если будет 
проверка, найдут какое-нибудь 
нарушение, то эти финансовые 
затраты — такое скрытое допол-
нительное налогообложение. 
Кроме нервов и сил, еще денег 
много отнимает.    

— Как сельскохозяйствен-
ному предприятию выжить в 
современных условиях? Так ли 
много зависит от господдержки? 
Может ли этот бизнес, к приме-
ру в Кировской области — зоне 
рискованного земледелия, иметь 
высокую рентабельность?

— Знаете, у нас половина Рос-
сии находится в зоне рискован-
ного земледелия. На мой взгляд, 
в решении этой проблемы долж-
но помогать государство. Сей-
час аграрии жалуются, что зерно 
дешевое и его много. При этом, 
если заниматься селекционной 
работой, качественное зерно сто-
ит на 40 — 50% дороже, чем обыч-
ное. Здесь вопрос рентабельности 
сразу отпадает. Нужно дополни-
тельно заниматься этими вопро-
сами, тогда сельскохозяйственный 
бизнес будет выгодным. Я, как 

член аграрного комитета, считаю, 
что дополнительная переработка 
любого сельхозпродукта ведет к 
повышению его стоимости и выво-
дит на более высокую степень рен-
табельности.  Есть подобные при-
меры и в Кировской области, когда 
аграрии занимаются и выращи-
ванием, переработкой, и селекци-
онной работой. Ярким примером 
является предприятие Василия 
Сураева, у которого на производ-
стве образцово поставлен полный 
цикл переработки — от молока до 
готовой продукции. На поле же за-
траты одинаковы: нужно посеять 
и убрать, а выигрывать можно за 
счет более качественной продук-
ции, которая будет стоить дороже. 
К сожалению, в годы перестройки 
опыт селекционеров был утерян. 
Акционировались те совхозы, 
которые специализировались на 
селекционной работе. Я считаю, 
что должна быть госпрограмма по 
повышению качества продукции, 
частнику тяжело заниматься та-
кими вопросами, они должны ре-
шаться на государственном уров-
не.  

— О каких еще проблемах се-
годня заявляют аграрии?

— Проблем много, но основная 
— это финансовая. Необходимо 
увеличить объемы государствен-
ной помощи, нужна программа 
поддержания цен. Например, она 
существует во многих арабских 
странах: если урожай большой, 
то это зерно скупается за государ-
ственный счет, оно удерживается, 
а потом, когда цены растут, оно 
продается. Так они поддержива-
ют крестьян. Плюс программа 
финансирования кредитования. 
Я поднимал вопрос на заседании 
Правительства, в Государствен-
ной Думе. Вроде приняли закон, 
по которому финансирование 
идет напрямую, но что выясняет-
ся: банки могут финансировать 
крупные предприятия, а мелкие 
хозяйства в программе не уча-
ствуют. Вроде программа хоро-
шая, деньги выделили, а получить 
их могут только крупные холдин-
ги. Принято решение выравни-
вать ситуацию. Кроме того, транс-
портные перевозки очень дорогие. 
Представьте, вы вырастили зерно 
в Кировской области. Вы можете 
его отправить в порт, но в таком 
случае стоимость продукции ум-
ножается на два. Плюс проблема 
субсидирования кредитования 
при покупке техники: оборудова-
ние очень дорогое, оно покупается 
на 5 — 10 лет, и хозяин не в состо-
янии выложить сразу эти деньги. 
Да, есть программа субсидирова-
ния при приобретении сельхоз-
техники. Но, к примеру, цена на 
отечественный зерноуборочный  
комбайн начинается от 4 милли-
онов. Малое хозяйство, даже с 
субсидированием 50%, не каждое 
такую сумму потянет. К этому 
прибавляются и проблемы мо-
лочной отрасли. На сегодняшний 
день резко упало производство 
молока, поэтому данной сфере 
необходима специализированная 
поддержка. Мы выравняли си-

туацию с импортными овощами 
и производством куры. Сейчас 
приоритетной должна стать под-
держка молочников. Кировской 
области, пусть даже она и зани-
мает 4-е место по производству 
молока, она тоже не помешает. 
Поставлена задача выйти на по-
казатель — миллион тонн молока 
в год, и чтобы его достичь, нужно 
вкладывать средства.

— Вадим Владимирович, не-
сколько вопросов о личном. 
Вы родились в Челябинске, но 
служили в армии в Кировской 
области. Какие воспоминания 
остались от того периода вашей 
жизни? Чем отличаются люди, 
скажем в отношении к делу, к 
труду, на Урале и в Кирове?

— Это было давно, в 1978 году 
(смеется). В ракетной части под 
Юрьей я служил около года. 
Воспоминания, конечно, оста-
лись только хорошие, это моя 
молодость. Помню, что собирали 
грибы и жарили их. А люди? Вы 
знаете, люди в Кировской области 
и на Урале похожи. Я не замечаю 
особой разницы, что кто-то трудо-
любивее или наоборот.

– Помните свои первые зара-
ботанные деньги? На что их по-
тратили?

— После 9-го класса летом я 
пошел трудиться на завод, месяц 
проработал балансировщиком ва-
лов на турбокомпрессорном заво-
де в Челябинске. А первые деньги 
потратил на покупку магнитофо-
на. Работал я, конечно, не полный 
день, а сокращенный, но первого 
заработка на покупку хватило. 
Труд на заводе не показался мне 
тяжелым. Я всю жизнь много ра-
ботаю, было время, когда трудил-
ся в двух местах, подрабатывал 
грузчиком, сторожем. 

– Какие качества, на ваш 
взгляд, важны для руководите-
ля, собственника бизнеса? Ка-
ких ошибок вы бы посоветовали 
избежать начинающему пред-
принимателю, фермеру?

— Главное — нужно всегда 
держать свое слово не только пе-
ред партнерами, но и перед всеми 
людьми. Чтобы они знали, что с 
тобой можно иметь дело. Это твоя 
репутация. Плюс умение подби-
рать хорошую команду, которой 
можно доверять, потому что в оди-
ночку успеха добиться сложно. 

Еще важно трудолюбие и немного 
везения (без него никак нельзя). 
Я достаточно демократичный ру-
ководитель, но исполнения обя-
зательств требую. Сам подбирал 
команду, с которой работал на за-
воде, людей, с которыми работаю 
теперь в Думе, поэтому руково-
дить мне проще. Впрочем, если ра-
бота человека меня не устраивает, 
с ним придется расстаться.

– Удается найти время на ув-
лечения? Как вы отдыхаете?

— На сегодняшний день я боль-
ше всего времени трачу на работу. 
Много времени занимают переле-
ты. Подсчитал недавно: с начала 
года около 70 перелетов у меня 
набралось. Плюс поездки в реги-
оны, в Беларусь, в рамках работы 
в Российско-Белорусском парла-
менте, много времени отнимают. 
Телевизор я не смотрю, предпочи-
таю Интернет. Читаю «РБК», ре-
гиональные сайты (челябинские, 
кировские, тамбовские и ижев-
ские). Би-би-си иногда смотрю, 
потому что нужна разная инфор-
мация, чтобы сформировать соб-
ственное мнение. Что касается ув-
лечений, то люблю горные лыжи. 
Всегда нахожу неделю-другую, 
чтобы покататься: у нас, в Челя-
бинской области, есть горнолыж-
ные курорты, иногда за границу 
выезжаю. А еще у меня собаки 
дома есть: два йоркшира. И, ко-
нечно, с детьми и внучкой стара-
юсь почаще проводить время.

– У вас двое взрослых детей. 
Вы их баловали или воспитывали 
в строгости?

— Признаюсь честно, детей 
больше воспитывала жена. Я за-
нимался работой, постоянные 
командировки... Участвовал, ко-
нечно, в воспитании, но в мень-
шей степени. Жена скорее строже 
была, а я их баловал. Но выросли 
неизбалованными. Сын работает 
директором на «Макфе», знает 
несколько языков, легко общается 
с зарубежными партнерами. Дочь 
занимается воспитанием ребенка, 
внучке моей 4 года. Я стараюсь с 
ней гулять (улыбается).

– Вы считаете себя счастли-
вым человеком?

— Наверное, да. Сложно ска-
зать, что такое счастливый че-
ловек... Но я не хотел бы ничего 
менять ни в личной жизни, ни в 
работе.
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С МИРУ ПО НИТКЕ

на Вятке

Несколько лет Пенсионный 
фонд, управление соцзащиты 
и минсоцразвития Кировской 
области отказывались призна-
вать удостоверение победите-
ля социалистического соревно-
вания кировской пенсионерки 
из-за грамматической ошибки, 
допущенной в ее фамилии. Без-
различие сотрудников госорга-
нов привело к тому, что 71-лет-
няя женщина не могла получить 
звание «Ветеран труда», а вме-
сте с ним — положенные зако-
ном государственные и социаль-
ные пособия.

«Центр защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» в городе Кирове работа-
ет ежедневно, с понедельника по пятницу, с 10-00 до 19-00. Запись по телефону: 8 (8332) 
68-02-23. 

Уважаемые читатели! Если 
у вас есть интересные темы 
для публикации или вы хоти-
те написать письмо в редак-
цию, мы ждем ваших писем 
по адресу: 610017, г. Киров, 
Октябрьский проспект, 125, 
офис 301, или по электрон-
ной почте: pr-spr@mail.ru.

Жительница поселка Лёвинцы 
Оричевского района Кировской 
области Нина Афанасьевна вышла 
на пенсию еще в 1991 году. В 1960 
— 1970-х годах работала в Киров-
ском производственном объедине-
нии «Вятка» по выпуску художе-
ственных изделий и игрушек. За 
высокие производственные пока-
затели и трудовые успехи в 1975 
году Нину Афанасьевну наградили 
знаком «Победитель социалисти-
ческого соревнования 1974 года».

Если есть подобные награды, 
пенсионер имеет право претендо-
вать на получение статуса «Ветеран 

труда» и на существенные льготы. 
Но многочисленные обращения в 
госорганы для оформления стату-
са ветерана ни к чему не привели. 
Женщине только поясняли, что 
присвоить статус не могут, так как 
в удостоверении победителя социа-
листического соревнования непра-
вильно указана фамилия — вместо 
буквы «о» была написана буква 
«а». При этом ни в соцзащите, ни в 
Пенсионном фонде, ни в областном 

министерстве соцразвития выйти 
из ситуации не помогли, как быть 
— не подсказали.

Спустя годы Нина Афанасьев-
на обратилась за помощью в Центр 
защиты прав граждан СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ и к депутату 
Государственной Думы Вадиму 
Белоусову. Женщина рассказала, 
что нанять за свой счет юриста не 
в силах, а в госорганах помогать 
не желают. Специалисты центра 
помогли пожилой женщине соста-
вить исковое заявление и собрать 
необходимые документы.

3 октября Оричевский район-
ный суд вынес решение признать за 

УСЛЫШИМ. ПОМОЖЕМ. ЗАЩИТИМ пенсионеркой награду. После этого 
в мироновском центре Нине Афа-
насьевне помогли составить заяв-
ление в управление соцзащиты на 
получение звания «Ветеран труда».

— Теперь Нина Афанасьевна 
сможет получать компенсацию в 
50 процентов от стоимости ком-
мунальных услуг и льготы на 
транспорт, — поясняет специа-
лист Центра защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
Инна Ведерникова. — Органы 
соцзащиты годами вынуждали 
пенсионерку решать проблему 
с документом, обратившись к 
платному юристу, хотя знали, что 
единственный источник дохода 
женщины – нищенская пенсия. 
Никакой реальной помощи ей не 
предоставили.

Отметим, что решить пробле-
му пенсионерки в Центре защиты 
прав граждан смогли за несколь-
ко месяцев. Органам соцзащиты 
не хватило и четверти века — ведь 
Нина Афанасьевна вышла на пен-
сию еще в 1991 году.

Проблему, которую госорганы не могли решить четверть века, специали-
сты Центра защиты прав граждан решили за несколько месяцев.

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮЖИВОТНЫЕ ИЩУТ ДОМ Каштан
Молодой пес. Любит сторожить. 

Уравновешенный, контактный, актив-
ный, сильный, ориентирован на чело-
века. 

Торри 
Свободолюбивая, но недоверчивая. 

Хороший, бдительный сторож для 
частного дома. 

Если вы хотите приютить этих жи-
вотных, звоните: 8-962-893-45-85. 

Каштан Торри

Пенсионерке отказывали 
в звании «Ветеран труда» из-за ошибки
Пенсионерке отказывали 
в звании «Ветеран труда» из-за ошибки

Кировская областная общественная организация защиты животных «Зоокоролевство»


